



El crecimiento importante de la Biblioteca hizo desbordar los espacios que se le destinaron en el edificio del Colegio, de tal modo que actualmente se halla diseminada en siete áreas distintas. Esta circunstancia dificulta el trabajo de los empleados, el control eficaz (con el consiguiente extravío de los libros) y la atención al público.

Asimismo, la previsión del crecimiento de la biblioteca en los próximos años ha exigido dar una pronta solución al problema edilicio.

Se ha iniciado ya la construcción de la Planta Baja del ala todavía no edificada del edificio actual y al proyecto aprobado se ha añadido una nueva idea: la de hacer un entrepiso, que permitirá duplicar la capacidad del área y facilitar el acceso a los libros.

El anteproyecto prevé una construcción que podría albergar algo más de 200.000 volúmenes, haciendo frente al crecimiento previsible para unos cuarenta años.

Valoración del contenido de las distintas secciones de la Biblioteca

La biblioteca está constituida fundamentalmente por sus colecciones de **Teología y Ciencias Religiosas** (32.000 volúmenes), y de **Filosofía y Ciencias Humanas** (14.000 volúmenes). Además, como se dirá luego, tanto la sección revistas (28.750 volúmenes), como la biblioteca de consulta (1.600 volúmenes), están especializadas en Teología y Filosofía, y a esas disciplinas pertenece gran parte de las antigüedades.

Las cifras manifiestan el equilibrio de la colección de **Teología y Ciencias Religiosas**, donde se destacan las secciones de Biblia y Teología dogmática, rigurosamente actualizadas tanto por las exigencias de la investigación y de la docencia, como por los libros pedidos para recensión bibliográfica en la revista "Stromata". La sección **Biblia** cuenta con un fondo que abarca prácticamente todos los aspectos: ediciones de los Libros Sagrados, introducciones y comentarios exegéticos, teología bíblica y antigüedades bíblicas. La sección **Teología** cubre adecuadamente tanto los temas como las fuentes teológicas, desde la edad media, inclusive, hasta nuestros días. La sección **Espiritualidad** es muy rica en fuentes y se mantiene actualizada por servir de consulta tanto para los miembros del Centro de Espiritualidad y redactores del Boletín de Espiritualidad como para la formación espiritual de los religiosos jóvenes. Mención aparte merece la **colección de Patrística** por su riqueza en fuentes (además de dos series completas de Migne, existen en el reciente Corpus Christianorum, el Corpus Berlinense y Sources Chrétiennes, etc.). El resto de la

San Ignacio.



sección teológica cubre otros aspectos como son el de **Teología Pastoral** e **Historia de la Iglesia**, que se destacan por sus cifras y calidad, y las otras disciplinas teológicas. La sección **Filosofía** se destaca por la calidad de sus libros, los cuales, aunque no muy numerosos (6.200 volúmenes), han sido colecciónados según las exigencias de la investigación y los cursos de las Facultades, en base a una tarea siempre atenta a lo actual y fundada en una sola referencia a lo consagrado. Como resultado de esto se ha logrado formar una buena colección de fuentes, siempre actualizada (no hay prácticamente autor ya consagrado que no posea la mejor de sus obras completas o la suscripción a las que están en vías de publicación), así como también un amplio repertorio de estudios monográficos e históricos en los principales idiomas europeos. El

origen de estas obras es múltiple: compras, recensiones en *Stromata* o donaciones de fundaciones europeas.

El estudio interdisciplinario y el uso directo de las Facultades o en la actividad pastoral han permitido mantener buenas colecciones en los temas de **Psicología, Pedagogía y Ciencias Sociales**, asimismo la enseñanza de idiomas clásicos y modernos en las Facultades ha exigido una nutrida colección de la sección **Lenguas**.

La Biblioteca de Consulta ofrece una amplia y rica colección de Encyclopedias generales (entre ellas las cinco más importantes), y de diccionarios de las principales lenguas, así como ocho bibliografías periódicas generales. Los temas de Teología, Biblia y Filosofía forman un grupo especial tanto en encyclopedias y diccionarios especializados, entre los que se encuentran los mejores, en diferentes lenguas, como en bibli-

grafía especializada de publicación periódica.

Otro grupo importante lo forman los libros de **Literatura y Teoría Literaria** (17.450 volúmenes) y de **Arte** (3.100 volúmenes), provenientes de la biblioteca del Instituto de Literatura y Humanidades Clásica de Córdoba, en su mayor parte. Como lo señalan las cifras, el fondo de literatura está distribuido equilibradamente, con predominio de los autores grecolatinos (en sus mejores ediciones críticas), españoles y franceses. La sección **literatura argentina**, aunque no muy cuantiosa (1.000 volúmenes), ofrece con la española y la latinoamericana, **rico material para estudios interdisciplinarios en la línea de la inculturación de la reflexión teológica y filosófica**. Lo mismo se diga en las secciones de Historia y Antropología y Ciencias Sociales.

La sección de **libros antiguos** está

14 - SIGNIFICATIVA PIEDRA FUNDAMENTAL



formada por obras que constituyeron parte de las bibliotecas jesuíticas del Virreinato del Río de la Plata antes de la expulsión de la Compañía en 1776.

Esas importantes bibliotecas pasaron a manos privadas (como el fondo denominado Biblioteca Segurola) o a otras órdenes religiosas. Al restablecerse la Orden en la Argentina en el siglo XIX, parte de esos libros volvieron a las bibliotecas jesuíticas.

La sección antigüedades de nuestra biblioteca constituye el fondo más importante de aquellos libros. Está formada por obras teológicas, tanto de Teología Dogmática como de espiritualidad, Hagiografía e Historia de la Iglesia, muchas de ellas no reeditadas, que constituyen una referencia importante para un estudio de la historia de la cultura en el Río de la Plata. El valor comercial de esos textos es difícil de establecer por falta de catálogos. Las ediciones más antiguas datan de principios del siglo XVI.

La colección de revistas constituye, por su cantidad, el fondo más importante existente en el país, y por la calidad de sus títulos en Filosofía, Teología y Biblia, un instrumento obligado de consulta para quien en la Argentina y aun en todo

el Cono Sur, se proponga un trabajo serio de investigación en esos campos. Sería imposible describir en detalles los 1.376 títulos existentes. Nos reducimos, entonces, a señalar los rasgos más destacados.

a) Procedencia: Las colecciones más antiguas proceden de otras bibliotecas relacionadas con la Orden: es el caso de la "Révue des deux mondes", que existe desde 1854. Las Facultades formaron las colecciones más recientes, desde 1940 en adelante, por compra (unos 200 títulos) o por canje con "Stromata", que ya lleva 35 años de existencia. Ello nos ha permitido a través de esos años un canje con otras 1.000 publicaciones, muchas de las cuales ya dejaron de aparecer.

b) Situación actual: El número de títulos recibidos ha variado según las alternativas de cada época. Lo mismo no puede decirse de la calidad, pues ésta siempre se ha mantenido, a través de la adquisición de las revistas filosóficas y teológicas más importantes en las principales lenguas. Actualmente se reciben 714 títulos: la diferencia con el número global se debe a la desaparición vertiginosa de publicaciones periódicas por la crisis general de éstas en el año 1973, y por los grandes cambios políticos en América Latina.

c) Contenido: Nuestra Hemeroteca, en su especialidad, al menos en lo referente a las publicaciones que datan de los últimos 30 años, no desmerece por la calidad y la cantidad de sus revistas, comparada con las hemerotecas de las buenas bibliotecas especializadas europeas.

En el ámbito no latinoamericano el criterio de canje o compra de revistas está dado ante todo por la calidad, de modo que no se dejan de recibir las más importantes revistas filosóficas y teológicas en las principales lenguas. En cambio, debido al servicio prestado al fichero, el criterio seguido con las revistas latinoamericanas de filosofía y teología es el de abarcar en lo posible todas las publicaciones de esas materias, que no carezcan de valor.

Esto nos permite establecer la variedad de temas abarcados, así como la bien marcada preponderancia de las especialidades de nuestra institución: Teología, Filosofía y Ciencias Bíblicas. La existencia de otros temas, como son Pedagogía, Historia, Literatura, Ciencias Sociales y Psicología, se justifica por su importancia en las investigaciones interdisciplinarias y en la afirmación y actividad pastorales. Otro rasgo notable es el amplio número de países de origen de esas publicaciones.